

國第一百二十回
參議院地方行政委員會會議錄第五号

平成三年四月九日(火曜日)

午後一時十七分開会

委員の異動

補欠還任
大淵 紗子君

出席者は左のとおり。

理事

26

竹山 松浦 渡辺 四郎君 谦山 博君 功君 章平君 岩崎 純三君 岩上
大塚清次郎君 加藤 武德君 後藤 正夫君 須藤良太郎君 野村 五男君 岩本 久人君
栗村 和夫君 年子君 岩別 克安君 篠崎 隆俊君 常松 神谷信之助君 高井 和伸君

付)、平成三年度特別会計予算(内閣提出、衆議院送付)、平成三年度政府関係機関予算(内閣提提出、衆議院送付)について
(總理府所管(警察庁)、自治省所管及び公營企業金融公庫)、自治省所管及び公營企業金融公庫)
○銃砲刀劍類所持等取締法の一部を改正する法律
案(内閣提出)

○委員長(野田哲君) ただいまから地方行政委員会を開会いたします。

去る三月二十九日、予算委員会から、四月九日の午後の半日間、平成三年度一般会計予算、同特別会計予算、同政府関係機関予算中、総理府所管のうち警察庁、自治省所管及び公営企業金融公庫について審査の委嘱がありました。

この際、本件を議題といたします。

本件に関する説明は既に聴取しておりますので、これより質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言を願います。

事務局便
常任委員会専門
員 竹村 晟君

總務廳行政政管課	河野
企劃調整課	昭君
外務省經濟局書記官	佐藤
通商產業省貿易輸入課長	昌史君
通商產業省產業流通產業課長	林洋和君
政策局	古田肇君
機械	今井康夫君
通商產業省機械	河野昭君
情報產業局	佐藤昌史君
武器課長	林洋和君
河野昭君	古田肇君
河野昭君	今井康夫君

まず、入り口の質問で二、三御見解を伺つておきたいことがあるのですけれども、選挙の公約といふものは非常に重みのあるものである、それは一過性のものであつてはいかぬ、選挙が終わつて、はい、おさらばというものであつてはいかぬ、これは当然のことです。私は、議会制民主主義といふのは、人類の到達した最高の政治形態だと思いますから、なおさらのことです。

その公約をするにしても、現職の総理大臣が公約をしたことについて、内閣の連帯責任といううそ

○國務大臣(吹田惣君) ただいまの先生のお話は、今回磯村候補が一兆円の減税を公約したということについてだと思いますが、これは候補者個人が公約したことでありまして、あれだけたくさん候補者が出ておられましたのを私もテレビで一度政見放送を伺いました。なかなか立派な公約ではあります、たくさんそれぞれの項目をだされているなどいうふうに伺いました。磯村さんの問題につきましては、候補者個人が公約することは自由でありますから、その事務所が出しました問題につきまして私がとやかく申し上げる意思はございませんが、今日ああいうふうに落選されたわけでありますし、私としてもこの一兆円問題につきましてはそういう意味で理解をしておるわけであります。

○栗村和夫君 そういう答弁の結論になるかもしれません、私が言うのは、Aの者でもBの者でも、磯村さんでも誰でもいいです、そこで投げかけた問題というのは、公約というものは非常に重要なことであつて、そのことについて自民党総裁であり総理大臣でもある海部さんからお墨つきをいただいた、これは後で具体的に入つていますが、そういうようなことが大衆の前で、あるいはマスコミを通じて報道されているという事実の前に、総理大臣が約束したということはやっぱり内閣も同じような連帯責任を持ちながら取り組むべきじゃないか、こういう一般論です。

○國務大臣(吹田惣君) 公約は、確かに先生のおっしゃるところおりでありますし非常に大事な問題であります。公約を守るということは、政治家のとおりです。ただ、先ほどから申し上げますように、公約したことは磯村さんの責任である、そ

いうふうに私は理解しておるということを申し上げたわけあります。

私は、自由民主党の総裁としての海部総理がこれ推進したではないかというお話は、それはそれとして受けとめておりますが、政府としてあるのは自治省としてそれに対する責任を今どうこうすべき問題とは内容が全然違う、また總理として公約されたものでもないというふうに思つておるわけであります。

○栗村和夫君 ちょっと大臣、大分先走った御答弁で恐縮なんですが、私が言うのは今一般論として聞いているんですよ。磯村発言の中身については後で具体的に触れます。それで、次は局長さんでいいが、地方税法でいう標準税率といふものの思想、考え方、つまりこれは単なるガイドラインなのか、そういうような程度の重みのものなのか、あるいは地方財政の節度ある運営をするために、財政投融資なり、中央である程度コントロールする必要がある、そういうことに関連した総合的な観点からのもののか。標準税率についての思想、考え方、それを伺わせてください。

○政府委員(湯浅利夫君) 地方税法で規定しております標準税率の考え方は、これは地方税法の第一条に定義がございますおり、地方団体が課税する場合に通常るべき税率であつて、財政上の特別の必要があると地方団体が認める場合にはこれによらないことも可能であるという性格のものではございます。しかししながら、この標準税率は、国、地方間の適正な税源配分を定める場合の指標でもございますし、また国民の税負担の水準というものをどの辺に置くかということをはかるための一つの目安といふことにもなるわけでございますから、そういうようなものを総合してこの標準税率といふものを作り、また財政上の特別の必要な税を定められていくとすれば、財政上の特別の必要というのが、格別の事情というものが存在しない限り標準税率による課税が行われるべきであるといふうに私どもは考えております。そういうふうに私どもは考えております。そういう

う意味で、今仰せのような单なるガイドラインと云ふふうな性格のものではないと私は思つております。

また、この地方税法の定義にござりますとおり、地方交付税の基準財政収入額の算定に当たりましてもこの標準税率を用いて算定するということになつて、いわゆる今御質問のありました厳しい行財政総合的に勘案して定められたものだというふうに理解をしておるわけでございます。

○栗村和夫君 そうしますと、国際的なかかわり合いなども含めまして、社会の発展段階、成熟の度合い、経済の状況、産業構造の変化、そういうものの要素の絡み合いによって折、標準税率といふものは基本的に見直している、こういふわけですか。今のはそういう認識でよろしいですか。

○栗村和夫君 今御指摘のようないろんな要素を勘案した上で標準税率といふものは決められているというふうに理解をいたしておりま

す。

○栗村和夫君 三つ目ですが、これも多少一般論になるかもしませんが、私たちもそうなのですけれども、大臣の所信表明あるいは財政投融資計画の方針あるいは何々白書、こういうたぐいのものに必ず厳しいという基本的な認識の言葉を使います。これは単なるまくら言葉というようになります。これは單なるまくら言葉といふようになつてゐる側面もなきにしもあらずですが、今地方行政について厳しい行財政と、やっぱり厳しいと弱い市町村も出でるわけでございます。こうしたことを考え合わせますと、決して楽観できる状況にはない。

一方、地方に対しては、社会資本の整備とかあるいは高齢化社会の進展への対応のために今後支出の要素も抱えておるわけでございまして、そういう意味で決して楽観できる状況にはない、こういうふうに考えておるわけでございます。

○栗村和夫君 四つ目、入り口の質問の最後なんですが、入りをはかつて出るを制するというのは、団体の運営でも個人の家計でも同じ、鉄則のような戒めのようなもので、例えば地方公共団体を預かって、入りを制してさて出るをはかるという逆なわけにいきませんから、入りを制して出るも制する、こういうことをやれば、極端に言えば義務教育でない幼稚園などやめてしまふと

中で、行政の面におきましても事務事業の見直し、財政の面におきましても歳出抑制ということ、いわゆる今御質問のありました厳しい行財政運営を強いられてきたといいますか、要請されてきたということが言えると思います。

現状についてのお話でござりますけれども、近い年での地方財政対策を通じまして、財政問題で申し上げますと、財政の中期的な健全化のための措置が講じられてまいりまして改善の兆しが出てきておるわけでございますが、なお借金も六十八兆を超えるようなことでございまして、またこの二、三年の税収の伸びにつきましては一時的原因によるものも多分に含まれているというふうに考えられるわけでございまして、今後の財政につきましては税収の動向とかあるいは経済情勢につきまして予見しがたい要素も非常に多いと思うわけでございます。

また、特に御指摘を受けますのは、地方団体の場合には三千三百団体ございますので非常にいいところと悪いところがございまして、私どもがよく申し上げておりますのは、公債費負担比率が一五%以上の団体数、これが元年度の決算でも全体の四割を占めるというようなことで、財政力の特に弱い市町村も出でるわけでございます。こうしたことを考え合わせますと、決して楽観できる状況にはない。

これは、大臣がおっしゃるように磯村さん個人の公約であるから自治省としてはかかわり合いがない、總理大臣がどう言ったか知らないけれども、そんなことで済まされると思うなら非常に大切だ、こう思うんです。

ここで磯村さん個人という言い方はおかしいので、磯村陣営の一兆円減税の公約をテーマにして取り上げます。

これは、大臣がおっしゃるように磯村さん個人の公約であるから自治省としてはかかわり合いがない、總理大臣がどう言ったか知らないけれども、そんなことで済まされると思うなら非常に大切だ、こう思うんです。

ここでは磯村さん個人という言い方はおかしいので、磯村陣営の一兆円減税の公約をテーマにして取り上げます。

か、あるいは職員も思い切つてばっさり減らしてしまふとか、こういうのであれば幾らも帳じりの合つた運営ができますけれども、これではやつぱり乱暴な議論ですから、入りを制してそして出るの方はとにかく時代に合つたようになつていく、

こういう工夫をやつしていくというのは、私たち地方公共団体の運営を見る場合にそういう視点が大切だ、こう思うんです。

か、あるいは職員も思い切つてばっさり減らしてしまふとか、こういうのであれば幾らも帳じりの合つた運営ができますけれども、これではやつぱり乱暴な議論ですから、入りを制してそして出るの方はとにかく時代に合つたようになつていく、

馬されたわけでありますし、それを三党で推薦を申し上げておるというような形になつておるわけであります。このことについて私どもは詳しく御本人からあるいはまた党からもそういう点について自治大臣に対して、こういう問題はどうであつたか、こうであつたかというような点についての問い合わせもありませんし、そういつた話し合ひも全然ありませんし、内閣としましてもこの問題について話し合いが出たことは一度もございません。

したがいまして、私が先ほど申し上げたようなことで、これに対しまして内閣として責めを負うということにつきましてはいかがであるかなといふに思つておるわけであります。特に、先ほどから財政責任者あるいは税制責任者が申しておりますように、この問題は地方財政法上からいきましても、地方税法上からいきましても非常に大事な問題であります。かつて、先生も町長をなすつていらっしゃいましたが、私も村長や町長には財政の苦しい町村が非常に低いところの税率を求めるというようなことをして地方財政が随分と混乱した時代がありまして、昭和二十九年に今日のような標準税率というものによつて一つの基準をつくつて、ひとつこれで大体いこうではないか、こういうことになつたのだと思うんです。

ですから、昭和二十八年までの状況と二十九年以後の状況といふものは違つてあります。ちょうど私が地方自治体の首長をやる時代はそういう状態であったといふに記憶しておつたわけであります。今日は全くそれが変わつておるわけでありますから、その点はそれで御理解を願いたい、こう思つておるわけであります。それは○栗村和夫君 隨分難な認識だと僕はちょっとと亞然としておるんですが、確かに国政レベルの選挙と地方自治体の選挙では対応が違います。それは擁立形式の問題です。擁立形式が無所属だとか推

薦だとか公認だとか支持だとかさまざまあります。が、少なくともその候補者を政党が責任を持つて推奨なり、公認はもちろんですが、しているといふときは、政策も含めて候補者の人格というのは存在するんですよ。政策のない選挙の候補者なんぞおりませんから。それをその個人の思いつきだということで済ましてる。そんなことは常識として許されないことだと思うんですが、いかがでしょうか。

○國務大臣(吹田悦君) 今の推薦の話であります。が、要是その推薦をした母体の方にも全然責任がないというわけじゃありません。しかし、それが都民からだめだということで否認されたわけですから、否認されたということはいわゆる一兆円減税は否認だ、だめだということにもなるわけでしょう、考え方によれば。ですから、我々は今ここでどうやかく言う立場じゃありません。ありませんが、ただ、先生から、推薦の問題からくる諸問題から私に對しまして、その発言したことに対するお尋ねでありますからあえて申し上げるのであります。が、ただ、先生から、推荐の問題からくる諸問題から私は對しまして、その発言したことに対する方財政論というのはやつぱり尾を引いていく課題だと思うんですね。

ですから、これは国と地方の関係あるいは地方相互間の関係、一兆円減税なんというのは一体どこの国の話だ、逆に、そんなに地方財政豊かなら逆交付税論とでもいいますか、国で吸い上げてもつと有効につかつた方がいいだろう、こういうことにあるのは発展しかねない意味をもつものですね。たまたま負けたからそれで終わりだというどちら方は、基本的に政党人としての見識の問題になつていいだろう、私はこう思うんです。もう一度大臣にその辺の御見解を伺いたいと思います。

○國務大臣(吹田悦君) どうもお気に入るように答弁ができないんですが、お話を趣旨はよくわかるわけですけれども、一応打診も終了したことでもありますし、そうした公約を御本人がなすったといふことも承知しております。それから、それに対しまして、我が党の總裁である海部總裁がそれをある程度推奨をしておるんだという建前からいきますと、確かにその責めはあると思います。ただ、この問題はここで一応打ち切つての話として、これから標準税率というものをどうするかという問題は、これは国会の場として論議ができるわけですから、国会の御論議の中でこれをどうするかということになるのか、あるいはひとつ地方財政計画の中で修正を加えるかということになるのか、

これは今後の中央における各党の論争の場において協議されて、全体の意見として標準税率というものを引き下げようではないかということになれば、それは当然國權の最高機関でありますから引き下げになります。そういう意味で私は申し上げておるのであります。絶対にならないとなるとかという意味ではないであります。その点だけは誤解をいただかないようにお願いを申し上げておきたい、こう思います。

○栗村和夫君 それでは仮定の質問をしましょ。もし仮にある自治体でもつて、都道府県でも市町村でもいいんです。標準税率以下にしますと、減税症候群というような格好には、ちょっと乱暴な議論だと思うので、発展はしないと私は思ふんです。しかし、これからも機村的発想が出なさいものじゃないと思うんです。そのときは、財政自立の立場から、つまり地方財政法の第五条の地方債の制限に関する部分を彈力的に見直すような一石が投じられたということを認識しているかどうか。その辺は局長でよろしいです。事務的にもいいですからちょっと伺わせてください。

○政府委員(小林実君) 地方財政に関する基本法としては地方財政法がございます。地方財政法五条におきましては、地方債を発行しないことを財政運営の原則といたしておりますが、五つのケースにつきまして地方債の発行を行うことができるということにされておるわけでございます。

そのうち公共施設等の整備のための財源として地方債の発行を行うことができるものの条件といつてしまして、普通税の税率が標準税率以上の団体についてできる、こういうふうに書いてございまます。この趣旨は、地方債が後年度にその償還を行ふこととなる借金でありますので、地方債に財源を求める場合には当該団体として通常当然に確保すべき財源を確保していること、これを当然の前提と考へておるわけでございます。通常当然に確保すべき財源を確保しておること、すなわち税を申し上げますと、住民税や固定資産税等の税率を

標準税率以上にしていることが世代間の負担の公平とかあるいは財政の健全性の確保の見地から当然必要だ。こういう考え方でございまして、地方

○栗村和夫君 そこで、磯村陣営が投げかけた石垣政策の基木原貝としてふくらみをもつておるわけですが、ござります。

そういうものは非常に重要な意味を持つておった、こう思うんです。財政自主権に関することで、標準税率から余り逸脱しなければ若干高く、高くするというには相当勇気の要ることですが、高くするも若干低くするもそれは弾力的に自治体の状況、社会的状況、財政的な状況に応じてやる。そのときに地方債の制限のこととは完全に撤廃するといふわけにはいかぬでしようが、相當緩やかにすることを考えていいのではないか、こういう議論が相当強いのですね。これは磯村さんが代弁してくれたような格好ですが、その部分に関しては自治体関係者は相当の興味があつたと認識すべきだ、こう思つんですね。

地方自治法二百五十条というのは、内務省がまだ存在していたころの法律で、戦災復興、こういうものが重要なテーマになつた時代の落とし子なんですが、そこに、「普通地方公共団体は、地方債を起し並びに起債の方法、利率及び償還の方法を変更しようとするときは、当分の間、政令の定めるところにより、」云々と、こうあります、「当分の間」というのは約半世紀近くなるわけです。こういうことについて見直しをする時期に来てみると認識されているのか、その検討に入っているのか、その辺の見解について伺います。

○政府委員（小林実君） 磐村候補が公約として掲げておりますのは、地方財政法五条一項五号の標準税率のこととございまして、今御質問の許可制の話とは伺つておらないところでございます。地方財政法五条一項五号につきましては、先ほど申し上げましたように、世代間の負担の公平と健全財政の維持を旨とする地方財政運営の基本原則として定められたものでございまして、今後どのように対処するかという問題につきましては、

中長期的な地方財政のあり方を含めまして各方面からの御意見もお聞きする必要があると思いますけれども、慎重に検討すべきものというふうに考えておるわけであります。

特に公約では、不交付団体について起債制限の対象から除外するというようなものもあるわけでございまして、交付税の交付、不交付というものの個々の団体のそのときの財政状況によって変わり得るものでございまして、交付、不交付の区分によつて起債というものの差を設けるということになりますと、地方債発行の可否が、そういう中長期の財政運営の基本がそのときときの財政状況によつて変更されるということになりまして極めて不合理である、こういうふうに考えておりまして、不交付団体について起債制限の対象から除外するということは、私どももいたしましては不適当というふうに考えておるわけでござります。御質問の中に地方債の許可制度につきましてのお話がございました。この点につきましては行革

審等でも今までいろいろ議論があつざいますが、許可制度そのものを廃止いう話は出ていないわけであります

たわけでご
ませよとかそ

現在の仕組みといたしましては、御承知のように、地方財政対策といったしまして毎年度地方財政計画が策定されまして、そこに歳出の面での必要な計画がつくられ、地方交付税の配分等を通じて

沿革を貰ます。

各地方団体が各施策を実現する、それを保障する仕組みとなつておるわけでございます。地方債を発行いたしました場合には、借金でございますか

工場誘致を血
の政策的側面
ら見ておりま
出しがから

ら元利償還につきましても財源保障をする必要があるわけでございまして、毎年度の地方財政計画の歳出に見込んで歳入の方で財源を保障するとい

どうか。

う仕組みになつておるわけでございます。
仮に許可制度がないということになりますと、
個々の地方団体が任意に地方債を発行いたしまし

税等につきまし
法上は設けて
この標準税率

たものにつきまして現在のような方法でその償還財源を保障していくということは不可能となるわけでございまして、これは長期的に見てまいりま

にも「おじまうる場合による」と認める。

すように、通常、地方団体が課税すべき税率で、財政上の特別の必要がある場合には、それを認めた場合においてはこれによることを要する。

道され、私がこの減税論争の中で見た話ですけれども、鈴木さんは「固定資産税の評価を五〇%のものを今年は三五%に抑え、都市計画税もこれから三年さらに半減、土地への税金をうんと抑制し

いは住民福祉の維持向上に重大な支障が生ずることになるのではないか、こういうふうに考えておるわけであります。

おことは、今お話しのような政策的なあるいは出し税的などいうような趣旨からこの標準税率を変えるということについては、私どもはこれはいかがなものかなという感じがするわけでございまして、やはりあくまでも財政上必要なために超過課税といふものが行われているといたふうに今認識しているところでございます。

この超過課税につきましては、地方自治体のそれは、その自主的な御判断で一定の範囲で超過課税することは税法上は認められているわけでござりますが、基本的には、やはり標準税率というものは、これによって国と地方との税源配分をどう持つていくか、あるいは税の負担水準をどうしていくかということを決めたものでございますので、単なるガイドラインというふうには理解しないわけでございまして、これを変えるということとは、かなりいろいろな要素を考えながらそれぞれの自治体で御判断いただくべきものだと思ってお

○栗村和夫君 最後にもう一つだけ局長にお願いします。
く、一般的に税負担をしていただくという住民の方々の立場に立つてよく見直しを行つていただきたいということを毎年の財政運営を通達でお願いをしているところでございまして、今後ともそういう観点から各自治体において超過課税について運用していただくよう私どもお願いたしたいと思つております。

今盛んにいろんな意味で議論が出ております固定資産税の評価のことなんですが、これも新聞そ

の他でも報道されましたから、東京都知事選挙で出されて顕在化したことを題材にした方がいいと思うんです。これは産経新聞の三月二十三日に報道され、私がこの減税論争の中で見た話ですけれども、鈴木さんは「固定資産税の評価を五〇%のものを今年は三五%に抑え、都市計画税もこれから三年さらに半減、土地への税金をうんと抑制し

るのだけれども、こういつた点について自治省としてははどういうように考へておるんですか。そういうのは好ましいし、やっぱりそれはもつと強めないと、本当に地域経済が破壊されるような状況をつくられては困るというふうに思つておられるかどうか、この辺はどうですか。

○政府委員(浅野大三郎君) 商店街というのがその地域に、町の中で非常に重要な機能を一般的に果たしておると思います。そこへ大型店が来るごとによつて、これは来る方にもよるとは思いますが、それでも、コミュニティの維持とか、あるいは町づくり全体にいろんな意味で影響を与えるということはあるだろうと思います。

問題は、そういう大型店の出店について、片や大店法という法律があるわけでござりますから、それとの関係でどの程度まで自治体としてなし得るかということはあると思ひますけれども、それが法律との関係で可能な範囲ではやはり町づくりを十分持つて地方自治体も対応しなければいけないのではないかというふうに思つております。

○神谷信之助君 大型店舗の進出を認める立場

で自治体の方は対応しなさいということですか。

今の話を聞いていると最後のところはそうなります。

大店法は大型店舗の進出を容易にするためにつくられておるんでしょ。そして、その場合に既存の小売業者、商店街との間の矛盾ができるだけ緩和をするために一定の調整措置をする、こうい

う状況でできている。だから、それについていろいろ抵抗があつて、長々と長引かせばどうとかといふことで、今度は期間を決めて、これ以内にやりなさい、こうなつちやう。そうしたらいや任せなしに、そのけそこのけお馬が通るで期日が来たら終わり、そうなりませんか、自動的に。そういうことじやその地域の住民の利益なりなんなりといふのは一体どうやつて保障されるのかということになるか。

○政府委員(浅野大三郎君) 決してあらかじめ出店を認めるという立場での調整をするんだというふうなことを申し上げておるつもりはないわけですが、今度の法律改正におきましては、直接地元の中小商店の問題、それから当該市町村における町づくりの問題、そういうもの全体を総合的に勘案して対応していくべきものなんだろうというふうに考えておるところでございます。

○政府委員(浅野大三郎君) 決してあらかじめ出店を認めるという立場での調整をするんだというふうなことを申し上げておるつもりはないわけですが、今度の法律改正におきましては、直接地元の中小商店の問題、それから当該市町村における町づくりの問題、そういうもの全体を総合的に勘案して対応していくべきものなんだろうというふうに考えておるところでございます。

○神谷信之助君 通産省は、審査要領の中でそういう点はちゃんと取り上げておきます、検討することになつておられますとおっしゃるのだけれども、ふうに考えておるところでございます。

それは実際具体的に保障されるんですか。地域の代表とか商店街の代表とか自治体の代表とか議会の代表とかいうのが参加をして、それを含めたその地域の都市計画とも相まってそういうものが検討されていくということになるんですか。

○説明員(古田肇君) 御説明申し上げます。

現在までの制度のもとでござりますと、実質的にはいわゆる商調協というところで個別案件を審査するわけでござります。そこでは、その地元の消費者代表、小売業者の代表それから学識経験者の代表ということで三者構成から成る審議をし、そこで調整をしていくわけですが、そういう中で特に調整が困難な案件について幾つか大店審に上がつてしまいまして、大店審の中でさらに審査をしてまいりまして、大店審の中でささらに調整をしていく、従来こういうプロセスをたどつたわけでござります。そういう観点から、大店審に上がつてしまいましては、大店審としてその審査要領に即してやつていこう

う、こういうことであるわけでございますが、今度の法律改正のもとでは、法律に基づいて制度の明確性、透明性、そういうふたことを高めていくという観点から、大店審以外の場で自主的な調整をするという制度を改めまして、むしろ基本的に大店審がみずから調整をする、調査、審議をするということで案をお詰りしておるわけでございます。

○説明員(古田肇君) 御説明申し上げます。

その場合に、御指摘のように地元の意見を十分くみ上げていく仕組みを考えていく必要があることになります。

○説明員(古田肇君) 御説明申し上げます。

御案内のように、大店法は、消費者利益や地元

とはもちろんでございまして、そういうふた意味で大店審自身につきましては、まず地方部会について積極的に拡充をしていく。それから、大店審自身が、今度の法律改正におきましては、直接地元で消費者またはその団体、小売業者またはその団体、学識経験を有する者から意見を聴取するということを考えておりますし、また、必要に応じて商工会議所、商工会に地元意見の集約を依頼するというようなことを通じまして地元の意見を十分くみ上げてまいりたいということで制度改正を考えるところでございます。

○神谷信之助君 自治省の方に、先ほど出ました通産省の「大規模小売店舗の届出に係る今後の運用について」というのが五月二十四日に都道府県知事あてに出て、翌日二十五日に行政局長名でそれについて出していますね。これ文書をもらつて読んだのですがなかなか意味がわかりにくいためあるんでちょっとお伺いするのだけれども、この二番目のバラグラフのところ、「地方公共団体の独自規制についても大店法の運用適正化措置と併せて「各地方公共団体が必要な是正を行うよう指導する等最大限の努力を行う」こととされたところである」。この「必要な是正」というのはどういう意味ですか。

○政府委員(浅野大三郎君) 地方公共団体が行つております独自規制、これは一般的にそういう独自規制は私は認められていると思いますけれども、ただ、実際に行われている独自規制の中には行き過ぎたものがある、そういう行き過ぎたものについては是正ということだとお聞きしております。

○神谷信之助君 そうすると、通産省に聞きますけれども、今度の大店法の改正によって、今指導要綱なりあるいは条例が千百三十一、これはもつと減つていく、あるいは将来はなくなつっていくことを期待しているんですか。どういうことですか。

○説明員(古田肇君) 御説明申し上げます。

その場合には、御指摘のように地元の意見を十分くみ上げていく仕組みを考えていく必要があることになります。

○説明員(古田肇君) 御説明申し上げます。

の 小売商業者との関係で大型小売店舗の事業活動を調整する一つの基本的な枠組みを設定しておるわけございまして、その規制緩和が図られつつあるわけございますが、そういうふた中で、地元の実情を考慮してもなお行き過ぎた独自規制については、それが存在するようなことは好ましくないのではないかというふうに考えられるわけでございまして、こういつた観点から、今回御提出申し上げております大店法改正案におきましては、地方公共団体の施策に関する規定を盛り込んでおるところでございます。

もううんだ、こういふことになりますけれども、そういった政府間の約束の実効性というのはあるんですか。

○政府委員(小林実君) 地方財政対策を講ずるに当たりまして、私どもの方といたしましては毎年度の地方財政運営が円滑に行われるよう、また年度年度の与えられた課題に対しまして十分な財源措置ができるよう努力をいたしておりますがございます。その中で、大蔵省と自治省におきまして、補助金カットとかあるいは交付税の総額につきましての特例につきましての覚書を結ぶわけありますが、私どもいたしましては、その覚書の趣旨に沿いまして国庫当局と折衝をさせていただく。今までの折衝過程におきましても、私も覚書でお約束したことにつきましてはその趣旨を体して実現が図られるよう最大限の努力をしておるつもりでございます。

補助金カットにつきましても、今まで行われました中で六十年度に一年ということで一年間検討して三年間やつた。その中で特に問題でしたのは、六十二年にまたさらにカットが行われたといふことがございましたけれども、今回法律の方でもお願いしておりましたが、六十二年カット分につきましてはもとへ戻すようなこともいたしております。ほかの省との関係につきましても、今申し上げたこの措置をするように努力をし、それを法律に書いて国会で御審議をいただいて決めていただく、こういう手続をとつておるわけでございます。

○高井和伸君 私がくどく聞いたのは、前の自治大臣の奥田さんが、こんな減額は決してやらないとこの場でおっしゃったことが、結果的には実損がないんだからこういう格好になつたんだ、こういうことになるのですから、そういうちよつと複雑な方向に行つちゃうとなかなかわかりづらくなつてしまつて、地方財政の円滑な運用という象徴的な言葉ですべてがいくんだらうということです。

は了解しますけれども、もう少し、なぜこんなに複雑にしなきゃならなかつたのかということだけを答えてほしいんです。

○政府委員(小林実君) 高井委員の御質問に対しまして、奥田前大臣が答弁したことも承知いたしました。その意を体しまして、平成三年度の地方財政対策に当たりましてはその折衝に当たつたわけでございます。大臣の答弁の趣旨に沿う形で、しかも必要な財源もある程度地方財政につきましては確保できました上で協力できる方式としては、非常にわかりにくくて申しわけないんですけど、今まで借りておりましていつかは返さなければいけない借入金を返す、またあるいは事実上返すという形で解決したことを御理解いただきたいたいと思います。

毎年度の地方財政対策の内容が非常にわかりにくいうおしかりは受けておりますので、今後ともその点につきましてはなるべくわかりやすくするよう努めたいと思います。

○高井和伸君 終わります。

○委員長(野田哲君) 以上をもちまして平成三年度一般会計予算、同特別会計予算、同政府関係機関予算中、総理府所管のうち警察庁、自治省所管及び公営企業金融公庫についての委嘱審査は終了いたしました。

なお、委嘱審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「[異議なし]と呼ぶ者あり」

○委員長(野田哲君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

○委員長(野田哲君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(野田哲君) 次に、銃砲刀剣類所持等取締法の一部を改正する法律案を議題といたします。

まず、政府から趣旨説明を聴取いたします。吹田国務大臣。

○國務大臣(吹田虎君) ただいま議題となりました銃砲刀剣類所持等取締法の一部を改正する法律案

案につきまして、その提案理由及び内容の概略を御説明申し上げます。

この法律案は、最近におけるけん銃使用犯罪の実情にかんがみ、新たにけん銃の銃身等の部品の所持及び輸入を規制し、並びにけん銃等の密輸入の予備等を処罰することとともに、獣銃の操作及び射撃に関する技能の向上等に資するため練習射撃場の指定等の制度を設けるほか、社会情勢の変化等に応じた銃砲及び刀剣類の所持に関する規制の見直しを行い、あわせて、刀剣類の製作の承認に関する規定を整備すること等をその内容としております。

以下、各項目ごとにその概要を御説明いたしました。

まず第一に、けん銃部品の所持及び輸入の禁止についてであります。

これは、摘発を免れるため、けん銃を部品に解して所持し、または密輸入する事が発生していることにはかんがみ、けん銃の銃身等のけん銃部品の所持及び輸入を、一定の場合を除き、禁止することとするものであります。

第二に、銃砲及び刀剣類の所持に関する規制の合理化についてであります。

これは、国際化の進展その他の社会情勢の変化等を踏まえ、新たに芸能の公演、博物館での展示等に供するための銃砲または刀剣類については、けん銃等を除き、その所持について許可をすることができるとするとあります。

第三に、練習射撃場の指定等についてであります。

これは、獣銃の操作及び射撃に関する技能が低下していること等に起因する事故の絶無を図るために射撃を行う機会を拡大する等の見地から、都道府県公安委員会は、獣銃に係る指定射撃場のうちから練習射撃場を指定することができるることと概略であります。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御賛同賜らんことをお願い申し上げます。

○委員長(野田哲君) 以上で趣旨説明の聴取は終りました。

これより質疑に入ります。

質疑のある方は順次御発言願います。

○渡辺四郎君 時間の関係がありますから少し口早に質問を申し上げたいと思います。

このいただきました法律資料の六十九ページの

第四に、美術品として価値のある刀剣類の製作の承認についてであります。

これは、行政改革の一環としての国から地方への権限委譲を進める観点から、現在、文化庁長官が行つてゐる美術品として価値のある刀剣類の製作の承認に関する事務を、一定の場合を除き、都道府県の教育委員会に行わせることとするものであります。

第五に、罰則の強化についてであります。

これは、最近、大きな社会問題となつてゐる暴力団犯罪において使用されるけん銃のほとんどが海外から密輸入されたものであります。けん銃等の密輸入に対する資金等を提供した者を处罚することとするとともに、けん銃等の密輸入の未遂犯及び予備罪の国外犯を処罰することとするものであります。

その他、この法律案では、都道府県公安委員会は、銃砲または刀剣類の所持の許可を受けた者がこの法律の規定に違反した場合等において、その者に対し、危害予防上必要な措置をとるべきことを指示することができますこと、手数料の額を実費を勘案して政令で定めることと、罰金額を引き上げること等所要の規定の整備を行うこととしております。

なお、この法律は、公布の日から起算して一年を超えない範囲内において政令で定める日から施行することといたします。

以上が、この法律案の提案理由及びその内容の概略であります。

何とぞ、慎重御審議の上、速やかに御賛同賜らんことをお願い申し上げます。

○委員長(野田哲君) 以上で趣旨説明の聴取は終りました。

2によれば、密輸入の中心が携帯輸入あるいは輸入貨物、国際郵便等で全体の九六%が持ち込まれておるというふうになつておりますが、ただこの国を見た場合、昭和五十六年から平成二年度までの密輸入事件を単純に合計したものであつて、密輸入の最近の傾向があらわれているといふに私は見えないものですから、最近の密輸入の状況はどういうふうな形で行われているといふふうに警察庁の方はお考えか、まずお聞きをしたいと思ひます。

○政府委員(闇口祐弘君) 警察で過去十年間に密輸入事犯といふもので検挙した件数は二百三十件ほどでございまして、約千六百丁ほどの金銭を押収しているということでございます。その密輸入の方法としまして、この表に掲げてございますような携帯輸入のものが六五・八%、輸入貨物のものが二〇・八%というふうな数字でございます。

ごく最近のといふことでござりますけれども、おおむねこの傾向であろうと思ひますが、この数字の中でちょっと御留意を願いたいと申しますのは、検挙されたものに限つた数字であります、携帯して輸入する場合といふのが税関等でかなり厳しいチェックを受けるということと、その比率が實際よりも高くなつているということが考えられるわけでございます。

また、検挙によりまして判明した隠匿の方法ということでは、最近、大変巧妙になつてきているということが言えるかと思ひます。具体的な例で申しますと、中古の自動車のエンジンの中に金銭を隠したり、あるいはまたキャリーバッグの二重底の中に隠匿をしたり、あるいはまた木像の台座部分をくりぬいて隠匿をするといふうこととで、その手段、方法と申しますか、手口といふものが大変巧妙になつてきているというのが最近の傾向としてうかがえるということとかと存じます。

○渡辺四郎君 後ほど携帯輸入以外にかなりの数の密輸入がおるということをちょっとお伺いしたいと思います。

次に、過去この法律案の改正の段階で、昭和五十二年、五十三年、五十五年の改正の中では、主な目的が獣銃または空氣銃に起因する事故と獣銃を使用しての犯罪が多発するためということで、所持許可規準を厳格にしたり、あるいはけん銃等の密輸入事犯防止のために法定刑を引き上げたり、あるいは不法所持者についても同じように罰金を含めて法定刑を引き上げていく、この法改正を相次いでやってきたという結果として、改正後、特に獣銃等による犯罪は減少しておるかどうか、そこをお聞きしたいと思います。

○政府委員 関口祐弘君) 先生御指摘のとおり、五十二年の改正におきましては罰金刑の引き上げ、そしてまた五十三年の改正におきましては、許可の基準の中で覚せい剤中毒者というふうなもののを人的な欠格事由とする、さらには五十五年の改正におきましても、一定の違法な行為を行つた者に対しまして十年間獣銃の許可を与えない等々の規定の整備をお願いしてきたところでございます。

そうした状況の中で、獣銃等、これは空氣銃も含めてのことだと思いますが、使用した犯罪といふものは五十年代におきましては大体年間四十件ほどでありますけれども、昭和六十三年には十六件、平成元年には二十七件、平成二年は十三件ということです。最近ほぼ半減をしているという状況でございます。その犯罪の形態を見ますと、やはり殺人なり強盗に使用されるという場面が多いわけでございまして、昨年発生した具体的な事件で申しますと、これは徳島県で発生した事案でござりますけれども、父親が娘の異性問題ということで娘と口論中に激高をいたしまして、所持していた散弾銃で娘を殺害した後自分も自殺を図つたというふうな事件等が発生を見ておるというところでございます。

○渡辺四郎君 資料を見れば、銃砲刀剣類の総数が五十三万三千二百五十一、そのうち鉄砲としては、獣銃関係が四十四万七千三百二十九、こんななたくさんの獣銃を所持しておる方がおるものですか

そこで、最近の暴力団の対立抗争を見てみますと、獣銃でなくてけん銃を使用する犯罪が圧倒的に多いというふうに言われています。御承知のように、近々では沖縄で高校生が組員と間違われて射殺されたという問題、あるいは警備に当たつておった現職警察官二名が射殺をされるという事件が起きました。また、本年の三月の二十六日に、福岡県でも、これは神社の参道にある住宅街なんですが、夕方の四時過ぎごろ、暴力団の元幹部が射殺をされた事件がありました。福岡県は限つてみれば、警察厅からいただいた資料等を見ますと傾向が若干違うようです。けん銃による事件が福岡では平成二年が十四件です。元年は三件だったわけですから前年を非常に大きく上回つておる。

そういう中で、福岡県警も大変な努力をしながら暴力団の集中取り締まりとかあるいは特捜チームを編成しながら必死の努力をしておりますが、この資料を見てみると、けん銃等の押収も全国的には非常に減少傾向にあるというふうに出ておりますけれども、福岡の場合を見てみますと、一昨年が二十四丁、昨年は四十二丁なんです。本年ももう既に先ほど申し上げました元暴力団が殺された、これは出頭してきたのですから、それを含めて現在既にもう九丁が押収されておるわけですね。しかし、全国的に見れば、十年間のけん銃等の押収はあえていないという状況になつております。それといま一つは、六十一年から平成二年までの殺人を含む凶悪犯と暴力行為等の粗暴犯の認知件数も検挙件数も減つておる。このことは、犯罪行為が例えば地域的とかあるいはプロック別に、暴力団のことですから、そういうふうに集中しててきたのかどうなのか、警察庁としてどういうふうな判断をされておるのか、お聞きしたいと思ふんです。

発生をするということが多いわけでござりますので、その対立抗争がことしはこの地域に発生をしたというようなことであればそこに集中をいたしますということで、年々起ります地域にやや偏りが出てくるということはあるうと思います。例えば、昨年の九月から十一月ごろにかけては、沖縄におきまして大変な抗争事件が起こりまして、三十八回にもわたる抗争事案が発生をいたしております。

そういう過程で銃器も使われるということございますが、ただ、最近は山口組、住吉あるいは福川会といふものが大変広域化をし、全国どこでもその利益を追求するために抗争事件を起こしているといふようなことでございますので、なるほど毎年毎年、後から見ますと地域別に若干のずれというのが出てくると思いますが、いつ何どきどこに起ころがわからないということが最近の暴力団の銃器を使った対立抗争の傾向であろうというようになります。

○渡辺四郎君 平成二年の警察白書によりますと、「けん銃の不法所持事犯及び密輸入事犯は、潜在性が強く、取り締まることが著しく困難であることから、これらの犯罪の取締りに有効な新しい方策について検討を進める必要がある。」というふうに記述をされましたが、そこでお尋ねしたいのは、けん銃の不法所持事犯及び密輸入事犯の取り締まりが困難なのはどうのような点にあるというふうにお考へか、具体的にお伺いしたいと思うんです。それからまた、ここに記述がありましたように、「有効な新しい方策」とは一体どのようなことを考えておられるか。本法律案の改正によつて有効な取り締まりが行えるかどうか、あわせてひとつお伺いをしておきたいと思います。

○政府委員(関口祐弘君) 押収けん銃の大半が、私ども調べてみますと、外国製であります。そして、これらは暴力団等が不正に国外から密輸をして、国内に流入したというふうなことが推定であります。これらが武器が暴力団の生きるわけでございます。これらの武器が暴力団の

抗争事件等に使用されまして国民に極めて大きな不安を与えていたところでございまして、こうした状況を踏まえて、私ども警察では、「けん銃密輸事件」というものにつきまして重点を置いて取り締まりというものを推進してきていたところでございます。

具体的に申し上げますと、密輸入の前歴者とかあるいは暴力団で頻繁に渡航するような者の動向を把握というふうな問題なり、あるいはまた税関等との関係機関との連携の強化ということ等を通じまして、海空港における水際検査、水際作戦といふものを展開しているところでございます。

また、一方におきましては既に国内に流入して隔離保有されているけん銃の発見、押収というものに努めているところでございまして、その出所を追及して密輸、密売ルートを解明するという努力をしているところでございます。

そうした状況で大変捜査が難しくなっていると
いうことでございますが、今回の改正におきまし
て、けん銃部品の所持なりあるいは輸入の禁止、
けん銃等の密輸入の予備罪あるいは資金提供罪、
そしてまたけん銃等の密輸入の未遂及び予備に関
しまする国外犯の処罰規定というものを設けてい
ただきたいということをございまして、それはま
さしく私どもの行つてゐる捜査の監略を打開する
ためにこうした法整備が必要であろうというふう
に考へるからでござります。

それではその効果がいかなるものかということ
でござりますけれども、ここで件数的に申し上げ
ます。

るということはなかなか難しいかと思いますけれども、私どもとしましては、けん銃等の密輸入事犯につきまして、既存の罰則ともども今回新たに設けていただきまする罰則ということを有効に活用いたしまして、税関その他の関係機関とさらに緊密な連携をとりつつ、早期段階での効果的な取り締まりということを進めてまいりたいと思つておるところでございます。

○渡辺四郎君 それでは若干質問をえますが、組織犯罪対策マニュアルを見せていただきました
が、特にその中で、銃器等の発砲事件による一般市民の巻き添え問題が増加の傾向にあるというふうに言われております。先ほどもちょっとお尋ねをいたしましたように、全国的な犯罪件数は減少傾向にある、その中で一般市民の巻き添え事件が増加しているということについては間違いないかどうか、それが第一点です。

というのは、暴力団そのものの行為が粗暴化してきたのかどうなのか。昔のやくざであれば、仁義を切つて一般の市民には迷惑をかけないというのがやくざの世界であつたわけですけれども、今の暴力団はそういうことがないようですから。そういう中で、資料によりますと平成元年では十五件というふうに言われておりますが、平成二年度は一般市民が巻き込まれた事件が何件ぐらいあつたのか、警察庁でわかれればお願ひいたしたいと思います。

○政府委員(國松孝次君) 平成二年中におきます暴力団による銃器発砲事件に伴つて的一般人の巻き添え事件の数でございますが、私どもで二十件把握をいたしております。その内訳を申しますと、人的な被害が五件、これはお亡くなりになつた方が四名、けがをした方が一名ということになつております。それから物的な被害、これは窓ガラスにけん銃を撃ち込まれたとかそういうたぐいのものでござりますが、こういった物的被害が十五件、合計二十件でございます。平成元年度は十五件でございまして、そのとおりの数字を私どもは把握をいたしておるところでございますが、数

字の面でもそいつた一般人の巻き添え事件といふものが増加をしておる。特に平成二年度の人的被害は死者四名でござりますけれども、うち三名はいずれも対立抗争事件のさなかに相手方組員と間違われて誤射殺をされておられるというものでございまして、このようなことは警察庁におきまして確実に資料を把握しておる昭和五十年以降、かつてなかつたことをございます。

○渡辺四郎君 先ほど申し上げました組織犯罪対策マニユアルの中で、暴力団による銃器発砲等で一般市民が巻き添えになる傾向が強まつてゐる。その理由として、一つ目には暴力団が依然として大量の銃器を隠匿保有していると見込まれること、二つ目が暴力団構成員及び暴力団周辺人物等けん銃所持層の広がりが見られること、三つ目がけん銃所持の常態化と短絡的発砲事件が多発をしておる、この三つが挙げられておりますが、こういう事件撲滅のためにどのよだな決意で対処なさうと思つておるのか、公安委員長と警察庁長官にそれぞれ決意をお伺いしたいと思います。

○国務大臣(吹田徳君) 今巻き添えの問題であります。これは確かに大変気の毒なことであります。さつきお話をありましたように、昔の暴力団ならば少なくとも、やあやあ我こそはと、こちうなるわけですからそんなに巻き添えを食うわけじゃないのですが、今は非常にひきょうなりやり方なんですね。ですからそういうよだなことが起きるのだろうと思うんですけども、いざれにしましてもこういう一般市民を巻き添えにして事件を起こすというよだなことは、これは絶対にあってはならないことであります。そういったことで、今後もこの暴力団に対しまして、特に銃を持つておるというよだなことにつきましては徹底的な調査をし、これを取り上げていかなきゃならぬと思うのであります。警察もその点につきましては非常な努力をしてくれておるわけであります。

特に今後の問題としまして、後日また先生方にお願いを申し上げるはずになつておりますが、暴

対法問題を新たに閣議にお願いして、そしてこの国会にお詰りをさせていただいて、こういった点について新しくこういつた法律によつて暴力団の壊滅を図りたい。あるいはまた、そういう所持という問題についても、先ほど私が御説明申し上げましたよなことで、少なくとも銃砲等を持つことと自体、分解したものでも持てないというようなことで今後は予備罪といふようなことで対処よう、こういうことがありますので、これから私どもも御指摘のありましたようなことが起きないように公安委員会としては頑張るつもりであります。

○政府委員(鈴木良一君)　ただいまお話をありましたように、確かに暴力団の銃器の携帯が日常化しておるという状況がござります。それから、銃の密輸入といふものが大変ひどい状態になつておるということもあるわけでございまして、やつぱりこの二面作戦でしつかりやつていかなきやならぬ、こういうふうに思います。

銃器の携帯が常態化しているということに関しましては、我々は平生から日常の捜査活動、警察活動等を通じましてこれを徹底していく、あるいは警察活動の中で職員等でそういう銃器の発見に努めるというようなことをもつと徹底してやつていかなければいけない、かのように考えております。それからまた、密輸人が大変多くなつておるわけござりますから、そういうものを関係機関ともよく協力しながら水際で捕まえていくという努力をやつていいかなきやならない。現在いろいろお願ひしております法改正をお認めいただきまして曉には、これを有効に活用して水際の検挙を徹底してまいりたい、かように考えております。

それからまた、あつてはならないことでござりますが、これからも対立抗争事件というものは起きますが、それとも暴力団の問題といふことは起きたときには、先ほど大臣から話がありましたが、今までならば一般市民を巻き添えにするということをしないでやるということが多かつたわけでございますけれども、最近はそういう迷惑を顧みずやるということが大変多い

わけございまして、そういうものが起きました場合には、やはり非常に一般市民を巻き添えにする危険性が大だと思います。そういうことから市民を守るために必要な警戒措置を十分講じてまいりたい、かように考えております。

それから、さらに、先ほど大臣からお話をありましたように、対立抗争につきましては、事務所を使わせないということが現在の法律ではなかなかできないわけでございまして、新しい法律を今お願い申し上げまして、そこでそういう危険な事務所は使わせなくするということともあわせてやっていきたい、かように考えておりますので、そちらの法律につきましてもよろしくお願ひ申し上げたいたい、精いっぱいそういうことをやりながら頑張つてしまいたい、かように思います。

○渡辺四郎君 先ほどの提案理由の中でもありましたように、今度の改正案の中でけん銃部品の密輸入禁止について御説明がありました。私は今度改正案で提案をなされたのは当然のことだと思います。けん銃の輸入が禁止をされていながら、なぜ部品だけの輸入が今日まで合法であつたのか、これはどう考へてもやっぱりおかしいような気がしているんです。テレビ等の暴力団なんか見ていまと、部品の密輸入という格好で、そして組み立てなんかをやつておるというふうな放映もよくありますけれども、これは通産省の関係の部分でありますけれども、なかなか通産省の方もわからぬといふ問題がありました。武器等の製造法関係というのは通産省だ、しかし今長官がおつしやつたように、水際問題は税関等であつてこれはやっぱり大蔵だというようなこと等があります。

そこでお聞きしたいのは、けん銃の部品の輸入で処罰ができなかつた事件があつたのかどうなのか。できなかつたというのはできなかつた方が本當ではないのかと、いう気がするのですが、警察庁の方でそういう件数なんかについて、あるいは具体的にどういう事業で処罰ができなかつたのか、あればひとつお伺いしたいと思います。

○政府委員(閑口祐弘君) けん銃部品の関係でござりますけれども、ただいま先生おつしやつた、こうした規定がなかつたために有効な取り締まりができなかつた例いかんなどございません。それが、幾つかの例を申し上げたいと存じます。

一つは、古い例でございますけれども、昭和五十六年に千葉におきまして、暴力団幹部が自分の護身用といたしましてタイの現地人から購入した自動式のけん銃一丁を分解いたしまして、これを携帯して国内に持ち込もうとしたところを税關職員に発見されたという事案がございます。この事案では、銃身のようなものは発見されたわけですが、けれども、銃把と言われるようなものが発見できなかつたというふうなことで、けん銃の輸入罪というふうなものでは検挙できなかつたという事案がござります。

それからまた、これは結果的にはけん銃輸入罪で処理できた事案なのでござりますが、平成元年に神奈川県下におきまして、暴力団幹部がタイにおいて購入しました回転式けん銃二十一丁ほどを弾倉等を取り外しまして、これらを別々の郵便小包に仕立てまして別々のあて先に発送したという事案でございます。この事案では、たまたま事前に情報があつたために、当初発見された小包の一部につきまして被疑者を関税法違反ということで検挙した上に、その後大変粘り強い継続捜査をいたしました他の部品を発見いたしまして、最終的にけん銃の輸入罪として処理ができたということができましたけれども、大変手間がかかつたという事案でございます。

そんなようないふつかの事例がございまして、ここでお聞きしたいのは、けん銃の部品に分解して所持していた場合に、その所持する部品

常に手口が巧妙化をいたしまして、けん銃の部品を分解して輸入する、あるいは所持するという事案が多く見受けられるようになつてきわたけてござります。そうしたものについてはいかんともしがたいということで今回の法改正でお願いをしております。そのため私ども必ずしも正確に把握しておりますが、幾つかの例を申し上げたいと存じます。

○渡辺四郎君 次は、芸能公演で所持が許される場合についてお伺いをしたいと思うんですが、先ほども説明がありましたように、改正案では、芸能公演あるいは博物館での展示等で、これはけん銃を除く銃砲刀剣類を所持しようとする者は公安委員会の許可を受け所持することができるというふうになっています。お尋ねをしたいのは、所持が許可される芸能公演、これは一体どういう場合を考えておるのか。それで、判断をするのは文部省ですか、警察庁ですか、お伺いをしたいと思いまます。これが第一点です。

二つ目に、許可が乱発されれば社会的な危険が予想される心配はないかどうか。例えば「座頭市」の映画のロケ中に本物の刀を使用して、過つて出演者が亡くなつた事件がありました。それで、私も新聞等で読んだわけですが、あれは真刀であつて刃つぶしもしてなかつたと。どこかの床の間に飾つております許可を持った刀剣類なんかは大抵刃はつぶしてありますが、刃つぶしもしてなかつたというふうに読みましたが、あのときは刀の所持許可を受けていたのかどうなのか。あるいは、その責任者はどういう刑罰を受けたのか。

最後に、今回の許可の緩和で、やはり演劇ですから、竹なんかをすばつと切れるような非常に緊迫感のあるそういう演劇を芸能人の皆さんといふのは見せたいと思うんですが、そういうふうな行き過ぎた演劇に拍車をかけることになりはしないかといふふうに心配をするわけですが、これらについてせひお伺いしておきたいと思います。

○政府委員(閑口祐弘君) 今回改正でお願いしております演劇、舞踊その他の芸能の公演というものについての許可の対象についてといふうな件でございまして、幾つかの質問でございますが、最近では、先ほど来申し上げているように非

まず第一に、これがどういう場面を考えているかということでおきます。具体的に申し上げますと、例えば外国の京劇の劇団による剣舞、そういうもので銃剣を使用するというふうな場合、あるいはまた演出効果を高めるために銃砲を所持して行われる軍楽隊、マーチングバンドと言われるようなものでございますが、そうした演奏、そういうもの等々を考へておるところでございます。

それで、先生の御質問の中で、これはだれが判断をさせていただくということでございます。お尋ねをしたいのは、所持が許可される芸能公演、これは一体どういう場合を考えておるのか。それで、判断をするのは文部省ですか、警察庁ですか、お伺いをしたいと思いまます。これが第二点です。

この点、今回の改正条文の第四条第一項第八号というところでござりますけれども、演劇、舞踊その他の芸能の公演について銃砲、刀剣類の所持を認めるということとしたわけでござりますが、その許可の類型といたしましては、「所持することができない」というふうな限定的な文言を入れております。

この「やむを得ない」ということの意味でござりますけれども、許可の対象となる芸能の公演にとりまして、その使用される銃砲なりあるいは刀剣類というのが重要な役割を占める、そしてその公演自体の意義が大きく失われるような場合といふふうなことで、しかもその公演を行うことに一定の公益性が認められるというものを考へていると許可をするに当たりましては条件を付するというふうなことです。

そうしたことありますし、さらには、許可の際には人的な事由につきましても十分に審査を行いたい。そしてさらに、危害予防の観点から、許可をするに当たりましては条件を付するということも考へておきたい。銃砲の発射制限なり、あ

るいは保管設備の規制という点につきまして考えていいたいということございます。したがいまして、危害防止という点につきまして、私どもとして最大限の配慮をしてまいることでござります。

それから、三つ目の御指摘だったかと思いますが、映画「座頭市」のロケをめぐっての事件といふことでござります。

この事件は、御指摘のように美術刀剣、登録刀剣を使用しての事件でございます。概要を申し上げますと、六十三年の十二月に広島で発生をした事案でございまして、オープンセットでやくざ同士の立ち回りのシーンを行つていただけでございましたけれども、親分役の被疑者等に被害者が走り寄る場面で、被疑者が振り返った際にその人の右手に所持していた刀剣が被害者の頸部に突き刺さつて傷を負わせ、被害者は翌年の一月に亡くなつたという事案でござります。この立ち回りでは、当初竹光を用いることとなつていてございましたけれども、被疑者の竹光の銀紙がはがれたために真剣を使うこととなつたということでござります。

この事件処理につきましては、被疑者、その真剣を使用していただけでございます、それから当時の助監督の人、それから小道具係をしていた人、これを業務上過失致死罪、それと銃刀法違反ということで捜査をいたしまして送致し、俳優と助監督につきましては二十万円の罰金、小道具係は起訴猶予を受けたというふうに聞いているところでござります。

○渡辺四郎君 時間がないからなるべく急いでください。

○政府委員(岡口祐弘君) それから、最後の点で行き過ぎた演劇の傾向といふものに拍車をかけるのではないかどうかということでございますけれども、冒頭に申し上げましたような許可の基準に基づきまして一つ一つチェックをしていきたいたい、かように考へておられるところでございます。

○渡辺四郎君 本会議の関係がありますので急いでください。

であります。そこで、所持許可の問題について

改めてちょっとお伺いをしておきたいと思うんです。

今度の改正の中、公安委員会が銃砲または刀剣類の所持の「許可に条件を付し、及びこれを変更することができる」というふうに盛り込まれておりますが、具体的な適用としてはどのようなことを考えておられるか。例えば、元暴力団が所持をしたいというようなことがあれば、もう暴力行為は一切行わないというような条件をつけて許可をするようなことがあるかどうか。そういう点をお伺いをしたいというふうに思つておるんで

す。

それからいま一つは、いろいろ条件をつける中で、暴力団以外でこの改正によつて不許可となる者が出てくるんじやないかというような心配等もあるようですが、許可の基準について少し明確にお伺いをしたい。時間がありませんから簡単に説明的になれば、例えは狩猟用の獣銃というものの許可に当たりましては、発射を必要としない場合に引き金に安全ゴムをつけておくというふうな条件とか、それから先ほど来の公演の問題でございませんけれども、公演における銃砲の使用に際しましては空砲を使用するというふうな条件、あるいは博覧会等に展示をする場面では、盜難等の防止のために施錠できるガラスケースに収納する等々の条件というものが考えられると思ひます。

それから二つ目の御質問で、かつて暴力団、そして今後はもう一切暴力行為をやりませんといふふうなこの条件で許可することが可能かといふことがありますけれども、この点では法律の第五条の第一項のあたりに、今回新たに設けていた

だくわけでございますが、五号の三といふことで、「集団的に、又は常習的に暴力的不法行為その他他の罪に当たる違法な行為で国家公安委員会規則で定めるものを行つおそれがあると認めるに足りる相当な理由がある者」、こうした者については許可をいたしませんということにしております。

○渡辺四郎君 本会議の関係がありますので急いでください。

こうした者の許可基準を考えるに当たりましては、その人物の前科なり前歴なり、あるいははどういう犯罪を行つたかというふうなことを判断する

うなことではあります。それは非常に勇気ある行動と支持する声が警察官の中にもたくさんあるわけです。ちょうど今度の選挙で大臣がお見えになり、あるいは党の大幹部がお見えになるということでお見えになります。ただ心配をするのは、ここにも警察官の同僚がいる暴力団条項と言われるものでござりますけれども、これによつて暴力団以外の者も排除されることがあります。この条項は私ども本来の趣旨としまして、暴力団を排除したいということで設けたいたるものでございます。なお、暴力団構成員以外でも同様の集団的あるいは常習的な犯罪者といふふうに認められる場合には、この条項によって排除されることもあるうかというふうに考えます。

○渡辺四郎君 私、ちょっと時間が余りないものですから、通告はしておりましたが、質問はまだ次の法案審議の段階ですることになります。公安委員長と長官にお尋ねしたいと思うんですが、ここに三月六日の西日本新聞があります。これに「拝啓 县警本部長どの これが実態です」ということで、「博多署員が『直訴状』所属、名前、堂々と『よくぞ言つた』同僚も拍手」という大きな見出しが新聞が出されておりますが、実は私も、一月三十日の代表質問の中でも現在の警察の実態、あるいは当委員会で調査を行つた段階でも、正式な調査の中ではなかなか出来ませんけれども、やはり夕御飯なんか一緒に食べておられますと、県警の大幹部の皆さんからも、今の現場の第一線の警察官はもう限界にきておるというような

お話を持ては聞くわけです。例えば、交付税あるいは地財計画でやるべき内容ですけれども、超過勤務も一二%という枠内で予算は決まつておる。ところが、この方が訴えておるのも、やはり超勤手当もちょっとびりだ、休日出勤、代休なしというようなことで、これは非常に勇気ある行動と支持する声が警察官の中にもたくさんあるわけです。

ちょうど今度の選挙で大臣がお見えになり、あ

システムにもなっていない。やっぱりこの状態が今、の警察の実態ではないか。行政改革を進めなきや、いけない、しかし東京近傍だけが警察官の定数の増員になつておりますけれども、あれから後は全然定数はふえていないわけです。犯罪は広域化する、麻薬犯罪は出てくる、暴力団も非常に多様化する、そして交通が非常に開けてきたものですから、暴走族を含めての交通違反あるいは事故件数も非常に多いというようなことです。沖縄でありますたあの事件のときだけ、三十人から暴力団おる中で、見張りに立つておるのは警察官二人ですよ。四人が交代で一人ずつやつておる。そして、四人おつて防弾チョッキは二着しかない。交代するたびに防弾チョッキをかえなきゃいけない、こういう苦痛を述べておる現場に立つておる警察官の声もありましたね。

ですから、このことは、所属、名前を堂々と書いて本部長あてに直送した、私はやっぱり、賞状ものじゃないか、長官から表彰してもらひんじやないかというふうな気もするわけですねけれども、

現場の第一線の警察官を勇気づけるために、今まで超勤伴を私は、年度の途中でも例えれば一

五にするとか一八にするとか、このくらいの努力でひとつ報いてもらいたいと思うんです。まあ福岡県警に直接といふことはないでしようけれども、私の方も本部長にはお会いはしますが、こういう人をやっぱり大事にしてもらおうように、後で物を言つちやいのかぬといふことでしからないよう

に、特に私の方からもこれは長官の方にひとつお願いしておきたいと思うんです。

○政府委員(鈴木良一君) 今先生お話しのように、一線いろいろな勤務で大変御苦労をかけて

いるということがあると思います。そして、こういうふうな形で意見を述べてもらったというのはやはり大事にしなければいかぬといふことはおつしやると思います。また、私たちの職場に

もこういうふうな意見が氣兼ねなく言える職場にしていくことが大変大事だと思いまますので、今後ともいろいろな面の改善は一方で進めな

きやいけませんが、同時に、やはりそういう職場の雰囲気もできる限り、職員が一方では安んじて

職務に精励できる、またいろいろな意見も気兼ね

なく言えるという職場にするように努力をしてま

りたい、かように思います。

○国務大臣(吹田愬君) せつかく長官が答弁され

た後でありますと、私も今の御意見は非常に傾聴

に値することであると思つております。直訴した

から云々というようなことがあってはなりません

し、特に警察官は団体交渉権も持つております

から超勤やその他の問題に対する手当でも後顧

の憂いのないようにしてやるべきであろうという

ふうに思います。私は、国家公安委員長でありま

すと同時に自治大臣でありますから、私のところ

で財政の配分を各都道府県にするわけであります

から、両方の身分を持つておりますので、早速自

治省に対しまして、今の御意見を踏まえて、警察

府の御意見を入れて、今後はどのようにすればいい

のかということについての検討を加え、善処し

てまいりたいと存じます。

○渡辺四郎君 大蔵省にも言つてください。

終わりります。

○常松克安君 通産省いらしておられますか。武

器等製造法施行令はいつ施行されたでしょうか。

施行日。——結構です、もうこつちから言います

から。昭和二十八年八月一日が法で、施行令は八

月十五日、これでよろしゅうございましょうか。

○説明員(今井康夫君) 恐れ入ります。そのとお

りでございます。

○常松克安君 この銃刀法の方は、その後昭和三

十三年三月十日に成立しておるわけでございま

す。私、この武器等製造法を見せていただきまし

て、特にこの施行令の第三条、この中に「銃身」

とありますのは、当然銃身にプラスしたものが武

器ですから部品も含まれておる、こう理解して運

用されてきたんではながろうかと信じておるんで

すが、いかがでしようか。

○説明員(今井康夫君) 武器等製造法におきまし

ては、現在、けん銃及びその部品でございまして銃身に

身を対象としたとして運用しております。銃身に

つけましてはいわゆる銃身でございまして、その

他の部品は入つておらないというふうに運用して

おります。

○常松克安君 そうしますと、もう一遍お尋ねし

ます、部品は入つてなかつた、これでよろしゅ

うございますか。

○説明員(今井康夫君) 銃身につきましては、部

品として、部品のうち政令で指定したものにつ

いて武器等製造法の対象にするということにしてござりますので、これまで銃身について対象として

扱つておりました。

○常松克安君 いたしますと、この法案が成立

いたしましたならば、片一方はこのままで

輸入のときにこれはさる法でです。そうします

と、これと相関連して、抱き合わせて法改正をお

考えでございましょうか。

○説明員(今井康夫君) 本銃刀法の改正につきま

しては、暴力団によりますけん銃の不法持の常

態化でござりますとけん銃を使用した犯罪の凶

悪化に対処しまして、けん銃の部品の所持のみな

らず入手方法となつております輸入につきまし

てももこれを規制の対象にするということとなつてい

ると承知しておりますが、このような対策に遺漏

なきを期するために、輸入規制とあわせまして、

国内のけん銃の部品の製造段階におきましても所

要の法的な規制を行うことが必要だと考えており

ます。

○先生御指摘のように、武器の製造を規律してお

ります武器等製造法におきましては、従来、申し

上げましたようにけん銃と銃身につきましてその

製造を通じて大臣の許可にかかるしめてまいりま

したところでございますが、現下の社会的な要請の

高まりにかんがみまして、今後銃身以外のけん銃

の部品でござります機関部体、回転弾倉及びスラ

イドにつきましてもその製造を通じて大臣の許可に

かかるございます。部品につきましても、現在

この輸入令体系の中において、例えば現行の銃刀

法第三条の二に該当する者が輸入割り当てを申請す

れば割り当てるといった制度を設けております。

○常松克安君 私がお聞きしているのはさる法で

はなかつたのか、今の時代に合つていないとい

ことをお認めですかと聞いています。

○説明員(林洋和君) この外為法体系の問題につ

きましては、現実には関税法七十条で他法令確認ということがございます。この関税法に基づいて……

○常松克安君 結構です。

私の言いたいのは、今度警察の方でこの法案をお出しになりました。なりましたら、これのみならず、これをどれだけ厳しくいたしております。でもどうも法律ということになつてみると、私の信念がございまして、尾崎等堂先生の、法律といふものは、クモの巣のようである。トントンビーカラスのような大物はだだつと通り抜けるが、チヨウチヨウやトントンボはすぐとまつてしまふ、力弱いものはもう法律という網にかんじがらめになつてしまふそれありと、こういうふうに青春時代から思つてゐるものですから、せつかくここまで法といふものを真剣に成立に向けて御努力なすつても、例えて言ひますと、横の外為、関税法とか、武器等製造法及び施行令とか、こういうふうなものを使つておかない、せつかくこままで法といふ上に立つて、一つ事例があつたかと思ふのでござりますけれども、外國の女性がその部品を身につけて不法に国内にけん銃部品を持ち込もうとした場合、これまでどのように取り扱いを受けていたのか、これをちょっとお願ひします。

○政府委員(関口祐弘君) けん銃の部品のみの輸入と申しますが、そした問題につきましては、先ほどの千葉県の税關で検挙に至らなかつたといふふうな事案を御説明申し上げましたけれども、現行ではいかんともしがたいといふうな場面に遭遇するということござります。私どもとしては、警察としては事暴力団、そしてけん銃という問題になりますればあらゆる現行の刑罰法令というものを適用して取り締まりをしていかぬやいかぬということを考えるわけですね、けん銃の部品の輸入という点につきましては現行の法令では处罚の対象となつていないという点に

着目をいたしまして今回の改正をお願いするといふ次第でございます。

○常松克安君 よくその辺のところは理解いたしました。この法というものが成立した後はあくまで暴力団対策ということでぜひ威力ある法であるべきことを願望いたしておきます。たまさか、我々の気持ちの中には、暴力団の抗争がある、あつたら警察はガードする、ガードするけれども一般の方が、今はちょっと来ていませんけれども来てももらえないかと言つてもなかなか来てくれるねということを見たときに、何や暴力団を取り締まると言ひながらだつと並んで、ところが個人の方には薄いというような感じを、錯覚を与える場合がありますから、こういうような法できちと的に絞つていただいた取り締まりといふものが、法の運用の妙があつてしかるべきと、こういうようなことを申し添えておきます。その後に、練習射撃場についてござりますけれども、今日大体あるべき姿というのは指定射撃場をもつててこぬでも、そこで銃をちゃんと保管しておいて貸し与えてためし撃ちをさせる、こういふふうに短絡に理解してよろしいのでござります。

○政府委員(関口祐弘君) 今回の練習射撃場の制度でござりますけれども、これは猟銃の許可を得ておられる人あるいは技能検定なり射撃教習の講習をしている人あるいは技能検定なり射撃教習の講習を終わっているような人たちで、まだ許可を正式に得ていない人たちが猟銃の操作なりあるいは射撃の技能の向上ということ、さらにまた自分の体格なり技量に合った銃を選定するといふうことになります。例えば領域説、到着説、陸揚げ説、関税境界線突破説、こういうのが目につきます。学者がいろんな観點からいろんな説を主張するのは、管理につきましては万全を期していかなければならぬというのは当然であります。

そこで、輸入の既遂時期は何かというのを教科書で調べて見ると、驚くほどさまざまな学説があります。例えば領域説、到着説、陸揚げ説、関税場に備えつけてある銃にしましても同様な事情でございまして、従来から備えつけてある教習射撃場の銃の管理につきましては、私どもの施行規則というもので細かい保管の設備の要件といふものを見定めてございます。金属製のロッカーにしないといふとか、あるいは施錠をがちりしなさいとか、それから緊急通報装置のようないのをつければ、それから規定を置いているわけでございまして、この練習射撃場におきましては、そこに備えつけられた銃で冒頭に申し上げましたような人たちが

自由に練習ができるというふうなことで、その技量等を磨いていただくということであると御理解を賜りたいと思います。

○常松克安君 これに対しても相当厳しい規制がかかつておるんですけれども、ふとした場合、何か意図ある団体が十丁もそこで保管されておる、それをねらい撃ちするとか、これもまた危険なことだなど。一人一人の場合は物すごく厳しいものですから、意識としてこれはいかぬという気持ちがあつても、練習するの一丁二丁では賄い切れないのでですから、十丁二十丁ということになると、かなりぬか知りませんよ、知りませんけれども、そういうところをねらい撃ちされるようなことがあつた場合は、大都會の真ん中で備蓄が嚴重なところで目につくところじゃなく、少なくともちょっと人里離れたところ、墓場の山の向こうにあつたとか、音がうるさいなんてこともございましょう。そうなつたときの問題はよほど、指導員がいらつしゃるとか、あるいはまたそれを經營なさる方については十二分なる意識をお持ちになつていただかないといけないかな、こういう危惧をすると、既にそういうお考えに達していらっしゃるわけですが、既にそういうお考えに達していらっしゃると思いますから、その点について御教示願います。

○政府委員(関口祐弘君) 練習射撃場につきましては、練習用の銃を備えつけるということでおございまして、それも五丁なり七丁なりといふうな数になるんだろうと思ひます。したがつて、その管理につきましては万全を期していかなければならぬというのは当然であります。

そこで、輸入の既遂時期は何かというのを教科書で調べて見ると、驚くほどさまざまな学説があります。例えば領域説、到着説、陸揚げ説、関税境界線突破説、こういうのが目につきます。学者がいろいろな観點からいろんな説を主張するのは、これは大事だと思います。

〔委員長退席、理事渡辺四郎君着席〕

たゞ、警察の場合には、実際にこれを適用するわけですから、どの段階になつたら既遂だという一定の方針がなければならないと思います。銃砲等の輸入の場合にはこの諸説の中のどの説を警察はとつておりますか。

○政府委員(関口祐弘君) 輸入の既遂なりあるいは未遂の成立する時期、あるいはこれに絡んでの

て、これと同様な厳しい基準でこうしたもののが管理を徹底してまいりたいというふうに思います。

特に先生おつしやられるように、こうした射撃場といふものにつきましては、静穏の保持ということがと危害防止という立場から、学校なり病院なり人家からは一定の距離を置いたところという基準もあるわけでございます。そういたしますと、徹底してまいりたい、かようと考えているところでございます。

○常松克安君 きょうは長官の胸をかりていろいろ論議を交わしていただきたがたのわけでございますが、時間がございませんので、次回をまた楽しみにしてお待ち申し上げております。

以上でございます。

○諫山博君 この法律には輸入の定義規定はありません。解説にゆだねられているといふうに言われております。最高裁判所は、輸入といふのは外國から本邦に物品を搬入することと、いう説明をしていて、これはこれでいいと思います。ただ、輸入の場合に、どの段階までいけば予備になり、どこまでいけば既遂になるというのは簡単ではないようです。

以上でございます。

を受けるのですか。

○政府委員(岡口祐弘君) 資金提供罪といふものが成立するということでございます。

○諫山博君 そうすると、資金を渡された人が輸入の既遂、未遂、予備といふいろいろな段階を犯し得ますけれども、輸入の未遂、輸入の既遂を犯した人に資金を提供したら、資金提供罪と未遂、既遂の帮助罪が両方成立しますか。

○政府委員(岡口祐弘君) 正犯での資金提供といふことでございますが、それが既遂なり未遂に至つたということであれば、未遂、既遂の帮助といふことで、そちらの犯罪が成立をするといふことで考えております。

○諫山博君 未遂、既遂の帮助だけではなくて資金提供罪も成立するけれども、重きに従つて処断するというのじゃないんですか。

○政府委員(岡口祐弘君) 先生のおっしゃるとおりでございます。○諫山博君 次に、手数料の話です。

現行法では、さまざまな手数料の最高額を法律で規定していますね。今度の改正案では、「実費を勘案して政令で定める額」となっています。憂慮されるのは、今までは法律で最高額が決まつてますから、べらぼうに高くなることはないと思いませんけれども、今度は政令で定めますから、どうなるだろうかという心配がある。

ただ、それについては、「実費を勘案して」ということになっているけれども、この「実費」といふのは、人件費と物件費以外にありますか。

○政府委員(岡口祐弘君) これは人件費、物件費といふものの費用のことです。

○諫山博君 手数料が法外に上がつたら困るわけですよ。

そこで、例えば職員が何らかの仕事をする、その職員の人件費、あるいは紙などが必要だからそこの紙の実費といふものを勘案してといふわけですよ。

から、基本的にはその限度内の手数料と考えていひんでしょうか。

○政府委員(岡口祐弘君) そのとおりでございま

す。

○諫山博君 これは政令で定めるとすれば、各地によつてアンバランスが出てきますか。

○政府委員(岡口祐弘君) そうした事態は起きて予備罪を犯す場合は極めて例外で、主として外国で予備罪を犯す。外国でだれかがけん銃の輸入の予備行為をしたら、これは日本の主権の及ばないところですから、どういうふうにして検挙することになりますか。

○政府委員(岡口祐弘君) 捜査の段階では ICP のルートを通じるなりあるいは外交ルートを通じるなりということで証拠収集に当たるということだと思います。それから、身柄の引き渡しといふことでござりますけれども、外交ルートを通じまして正式に身柄引き渡しを受けるというふうなこと、あるいは相手国の各種の出入国管理法令に基づきまして退去強制をしていただきまして、我が国から捜査官を派遣して日本の空港で待ち受けで逮捕するというふうな手法があろうかと思います。

○諫山博君 今度は別なことです。

昨年の九月十一日に小金井警察署の警察官が三人連れの男どもみ合つてけん銃を二発発射しました。二人が死傷、一名は一時間後に死亡。最近、この事件は傷害致死事件で東京地検に送検されたようです。新聞報道によりますと、「巡査砲は正当防衛」という注釈つきで送検したと書いてありますけれども、そのとおりですか。

○政府委員(安藤忠夫君) ただいま御指摘のとおりでございます。

○諫山博君 私は、この新聞記事を読んで幾つかの問題点を感じました。一つは、けん銃の発射が正当であったかどうかが争点になつた事件です。

この事件を小金井警察署が調べた。これは小金井警察署以外の、例えば検察庁に調べてもらうと

いうこと。もう一つは、検察庁に送検するときに、巡査の発砲は正当防衛という意見をつけて出したことに疑問を感じました。普通送検するときに意見を書くそうですけれども、小金井警察署の意見

で、小金井警察署の巡査の犯罪行為なんです。こういう場合は、もし警察官の発砲が違法だとすれば小金井警察署長は如何かの責任をとらされるということになると思います。そういう事件で、当該警察署が調べて、しかも巡査の発砲は正当防衛というような意見を書くと、いかにも身内をかばつているように聞こえますけれども、こういう事件は検察庁に調べてもらうことはできないんですか。

○政府委員(國松孝次君) 警察では、どのような事件でございましょうとも、法にのつとつた適切な適正な検査を行うことに努めているところでございまして、このことは被疑者が警察官であるか否かによっていささかも変わるものではございません。小金井警察署が検査をし、それを送検いたしましたが、検査は適切に行われていると思いますし、またその場合に、私ども検査機関としての意見を述べることは一向に差し支えないことだと

いうようと考えております。

○諫山博君 今の説明は法律的に正確ではないと思います。警察官の職権乱用罪には付審判請求という手続があるでしょう。これは警察官の職権乱用事件では手心が加えられることがあります。これが前提となつた法手続です。

そこで、具体的にほかの事件を聞きますけれどもは警察は思つておられませんか。

○政府委員(國松孝次君) 付審判請求をする必要がある場合にそれを行う手続を書いておるわけですがございまして、その前提として私どもが不適正な検査をやるということが前提になつておるとは私は考えておりません。

○諫山博君 不適正な検査をやることが前提になつているとは言つておりません。そういうことがあり得るんだという建前でこの制度がつくられたのではないかということです。

そこで長官にお聞きしますけれど、ほかの事件ではこういう制度はありませんね、不審判といつては言つておりません。そういうことがあり得るんだという建前でこの制度がつくられたのではないかということです。

○政府委員(國松孝次君) 存じております。

権利乱用罪については公平にやられないことがあります。得るというのが法の建前だというは否定されますが。

○政府委員(國松孝次君) 先ほど申したとおりでございまして、被疑者が警察官であれども、警察は適切な検査をするというのが法の建前です。あるうと思います。ただ、付審判請求というよ

うなものが法に定められておりますのは、そのよ

うなことも必要であろうということです。そのため、警察は適切な検査をするというのが法の建前です。私どもが被疑者がだれであれ検査をすることと何ら矛盾するものではないと考えております。

○諫山博君 長官にお聞きしますけれど、付審判請求という手続は全く異例ですね、検察官が起訴するという原則を外れた処理をするわけですか。

○政府委員(國松孝次君) その前は、公務員の職権乱用罪については、警察にしても検察官にしても不公正な処理をすることがあります。私どもが被疑者がだれであれ検査をすることがあり得るという前提でつくられた制度だと

は警察は思つておられませんか。

○政府委員(國松孝次君) 付審判請求をする必要がある場合にそれを行う手続を書いておるわけですがございまして、その前提として私どもが不適正な検査をやるということが前提になつておるとは私は考えておりません。

○諫山博君 不適正な検査をやることが前提になつているとは言つておりません。そういうことがあり得るんだという建前でこの制度がつくられたのではないかということです。

ても、前にたまつているから許可がおりない仕組みじやないですか。今。どうですか。

○政府委員(関口祐弘君) 最初のエアピストルの威力ということでございますけれども、通常のエアピストルの威力というものは一般的エアライフル、空氣銃に比べまして弱いということは私ども承知しているところでございますが、一方におきまして、エアピストルというものはけん銃と同様に小型でございまして、隠匿して携帯をする上で便利である、犯罪に悪用されやすい形態を有しているというふうなこともこれあるわけでございまして、一概にエアライフルに比べて危険性が少ないといふことは言い得ないのではないかとうふうに思います。

それからまた、競技人口、希望者の実態ということでござりますけれども、これにつきましてはさらに協界の皆さん方からよくその実態をお聞かせ願うということにいたしたいというふうに考えております。

○諫山博君 サっきの私の発言で、新聞紙を垂らして一発も通さないというのは不正確でした。十メートル先に垂らした新聞紙を七枚しか貫通しなかったということなんですね。

それで、長官に要望ですけれども、これスポーツなんですね。しかし、けん銃とかエアライフルと全然違うんです、性能は、危険性は。そして、このスポーツ人口をふやしたいという希望が協界には非常に強いんです。今実情を調査してという答弁でしたけれども、この実情を具体的に調査して、桦を広げることができなら協会の要望のようやつぱり千人程度の桦をふやすということをぜひ検討してもらいたいと思いますけれども、今ここはどうしろとは私言いませんけれども、これは重要な検討課題としてお願いしたいと思います。

○政府委員(鈴木良一君) よく実情を調査いたしまして検討いたしたいと思います。

○諫山博君 終わります。

○高井和伸君 今回の統刀取締法の必要性について

ての社会的背景について検証させていただきたいと思います。

まず、けん銃、ピストルを中心で結構でござりますけれども、現に密輸入されるピストルの具体的な経路、どこの国からどんなふうに来ていると國というものを国別に見てまいりますと、フィリピンが五九・一%、それからアメリカが二〇・一%、タイが一四・七%というふうな数字になつております。

○高井和伸君 要するに、違法な状況で日本国内に持ち込まれたけん銃は推定どのくらいおありだとお考えですか。

○政府委員(関口祐弘君) なかなか難しい御質問でございまして、私ども暴力団等から毎年千丁あるいはそれ以上のけん銃を押収をしているということでおこりますが、片や対立抗争事件等が起きますとまたまたけん銃が使われるというふうな状況でござります。そうしたところを見ますと、かなりまだ暴力団が潜在的にこうしたものを持っていますではないか。そして、そうしたけん銃との、かなりの数のものが密輸されているので、かなりの数のものが密輸されているのではないかとうことは推測をされるわけでござります。

○高井和伸君 対立抗争事件でピストルが使われる場合、彼らは相手を殺してでも対立抗争に勝ちたいということでやるわけでございます。そういう場合、一番の有効な武器としてけん銃を使用するということであらうと思います。

○高井和伸君 かつてはドスだとか刃の小さいやつだとか、そういう時代はあつたんでしょうか。○政府委員(國松孝次君) 余りけん銃が一般的でない時代はそうであつたかなというように思いましたが、まあかつてはやはりそういった日本刀であったとか、そういうものによる出入りというものが多かつたのじやないかと私も考えております。

○高井和伸君 これは一般的なことです、ピストルの殺傷能力というのは、慎重に構えて腰を落ち着けて腕をぱっと突つ張つて撃たないと当たらぬつてはそんなふうに一般的には行われているんじよ

りました。そのうち百十八件のものが実は銃器発砲を伴つておるというものでございます。そのメカニズムと申しますものは、ただいま委員おつしやいましたように、一人一人がみんな持つてい

るところではそう怖くないんじやないか、こういうふうに当局は御認識でございましょうか。またけん銃の威力というものが相手を制圧する、そういうことについて一番今威力がある、そういう認識を彼らは持つてきておるということでおられます。最近は輸入けん銃ですが、昔は改造成けん銃というものがございまして、やや精度その他について問題があるものもあつたわけでございますが、最近は真正けん銃の場合が非常に多くなつて、現場で使われるものもそういうものが多くなつておることを見ますと、彼らはより精度の高いものを数多く持つて対立抗争その他で相手を制圧し、自分の欲望を遂げるというようになります。そのため、彼らはより精度の高いものを数多く持つて対立抗争その他の傾向をますます高めてきておるというふうに考えております。

○高井和伸君 相手を制圧するという概念は、要するに相手方の生命身体を傷つけるぞ、奪うぞ、こういうことに尽きるわけですか。

○政府委員(國松孝次君) それだけではないと思います。威嚇というようなものも含んでのことであらうと思いますが、やはり対立抗争をやりました場合、彼らは相手を殺してでも対立抗争に勝ちたいということでやるわけでございます。そういう場合、飛び道具と申しますけれども、そういうものに対する最近の暴力団が大変な威力を認め、そういうものに価値を認めておるという傾向は今後もますます高まつてくるのではないかなどというふうに考えております。

○高井和伸君 暴力団の数は、一般的に警察庁御認識の数は何人ぐらいですか。

○政府委員(國松孝次君) 平成二年末におきまして私どもが把握しておりますのは、八万八千六百人といふふうに把握しております。

○高井和伸君 八万八千六百人が一人一丁ずつ持つていたら八万八千六百丁になるというような暗算が一つできるわけでございます。先ほどはおわかりにならないということでしたけれども、具体的に年々の検挙丁数が一千丁、こんなことになりまると、ピストルというのは鋼鉄製で消耗品じやないと思うわけですが、そちら辺の循環というの

うか。

一九

砲刀剣類所持等取締法の一部を改正する法律案に
対し、自由民主党・日本社会党・護憲共同・公明
党・国民会議・日本共産党・連合参議院の各派共
同提案による附帯決議案を提出いたします。

案文を朗読いたします。

銃砲刀剣類所持等取締法の一部を改正す
る法律案に対する附帯決議案)

政府は、本法施行に当たり、次の点に留意し、

その実効に遺憾なきを期すべきである。

一、暴力団が密輸入によつて大量の銃器を隠匿

保有していると見込まれる現状にかんがみ、

けん銃等の銃器の密輸入ルートの解明及び撲

滅に全力を挙げること。

二、暴力団による銃器発砲事件が多発し、市民

社会に重大な危険と脅威を与えてゐることに

かんがみ、銃器の不法所持事犯の検挙を徹底

するとともに、暴力団の銃器使用犯罪の絶滅

のため万全の措置を講ずること。

三、新設されるけん銃等の密輸入予備罪の取締

りに当たつては、対象となる予備行為の範囲

が不当に拡大しないよう、適正な運用に配意

すること。

右決議する。

以上でござります。

何とぞ皆様の御賛同をお願いいたします。

○委員長(野田哲君) 全会一致をもつて
本委員会の決議とすることに決定いたしました。

ただいまの決議に対し、吹田国務大臣から発言
を求められておりますので、この際、これを許し
ます。吹田国務大臣。

○国務大臣(吹田哲君) ただいま銃砲刀剣類所持
等取締法の一部を改正する法律案につきまして、
慎重審議の結果、採決をいただきまして、あり

がとうございました。

ただいまの附帯決議の御趣旨を十分尊重いたし
まして法律を運用してまいる所存でございます。

ありがとうございます。

○委員長(野田哲君) なお、審査報告書の作成に
つきましては、これを委員長に御一任願いたいと
存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(野田哲君) 御異議ないと認め、さよう
決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後五時六分散会

平成三年四月二十二日印刷

平成三年四月二十三日發行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局